

Centre-Alsace

« On pourrait toujours gérer ça avec un peu plus d'humanité, en ne prenant pas seulement en compte la logique comptable mais aussi les caractéristiques sociales »

Nathalie Jacquelin
directrice de l'école du Centre à Sélestat

Centre-Alsace

Plusieurs fermetures de classes annoncées pour la rentrée

L'instance de l'Éducation nationale qui statue sur la carte scolaire s'est réunie à Strasbourg ce mardi 4 février. Et a acté, comme chaque année, davantage de fermetures de classe, y compris en Centre-Alsace. La vallée de Villé est particulièrement touchée.

On prend les mêmes, et on recommence. Comme l'an dernier à la même période, les regroupements pédagogiques intercommunaux (RPI) Breitenau/Neuve-Église et Triembach-au-Val/Saint-Maurice sont concernés par une fermeture de classe à la rentrée de septembre, à Neuve-Église et Triembach-au-Val plus précisément.

C'est en tout cas ce qui a été annoncé mardi à Strasbourg lors du Comité social d'administration spécial départemental (CSA-SD), instance qui statue sur la carte scolaire dans le Bas-Rhin.

« On a perdu une certaine d'écouler dans la vallée »

Si le directeur académique des services de l'Éducation nationale (Dasen) avait fini par

annuler les deux fermetures le 8 juillet après une forte mobilisation des parents d'élèves et des élus notamment, le contexte n'est plus le même.

« J'ai beaucoup moins d'espoir, confie Alexandre Krauth, maire de Neuve-Église. On va évidemment évoquer le sujet lors du prochain conseil municipal et du prochain conseil d'école mais à la rentrée prochaine, nous avons six enfants de Breitenau qui entrent en petite section de maternelle alors que sept ou huit élèves vont quitter le CM2. »

Le bilinguisme monte en puissance

Même son de cloche chez Nathalie Jacquelin, la directrice de l'école du Centre à Sélestat, où la fermeture annoncée pour la rentrée prochaine « n'est pas contestable » selon elle au regard des effectifs attendus. « On pourrait toujours gérer ça avec un peu plus d'humanité, en ne prenant pas seulement en compte la logique comptable mais aussi les caractéristiques sociales, pointe tout de même la directrice. On a moins d'élèves, certes, mais entre les allophones (dont la langue maternelle n'est pas le français ici), les difficultés rencontrées

par certaines familles et les élèves scolarisés en Ulis (unité localisée pour l'inclusion scolaire), il n'en faut pas plus ! »

Ce solde négatif n'est pas propre au RPI Breitenau/Neuve-Église. « On a perdu une certaine d'écouler dans la vallée en quelques années et la courbe ne semble pas vouloir s'inverser », constate Gérard Debauchez, le maire de Triembach-au-Val. « pas optimiste » sur les chances de voir la fermeture de classe au RPI annulée, faute d'effectifs suffisants là encore. « Mais on va quand même tenter quelque chose », assure l'élu.

À Sélestat toujours, la fermeture d'une classe bilingue à l'école du Quartier ouest est « compensée » par l'ouverture d'une classe bilingue à l'école Sainte-Foy (avec la conséquence d'une décharge complète pour la directrice) tandis qu'à l'école Krafft de Châteauneuf, une classe monolingue devrait fermer, en raison notamment de la hausse de la demande en bilingue.

« Incompréhension » à Maisongoutte, « espoir » à Fouchy

Au sein de l'école du Honcourt à Maisongoutte, les maires des quatre communes



Une fermeture de classe est annoncée à Neuve-Église. Face à la même mesure l'an dernier, parents, élus, personnels et enfants s'étaient fortement mobilisés avant que la fermeture soit finalement annulée. Photo archives Franck Delhomme

qui composent ce RPI (Breitenbach, Maisongoutte, Saint-Martin et Steige), font en revanche part de leur « incompréhension » face à la fermeture d'une classe à la rentrée en maternelle. Dans un courrier commun envoyé au Dasen, les quatre maires rappellent l'investissement réalisé pour la construction de cette école

(5,7 millions d'euros), qui s'inscrit selon eux « dans une vision à long terme du développement du territoire » que cette fermeture mettrait à mal. « Pas satisfait » de la transformation annoncée d'une classe bilingue en section (soit la perte d'une demi-classe) à l'école du Giessen à Fouchy, le président du Sivu qui gère l'école,

Emmanuel Eschrich, maire de Bassemberg, se veut quant à lui optimiste. « Officiellement, je n'ai pas encore reçu de notification pour cette mesure et nos effectifs annoncés me laissent de l'espoir », indique l'élu, qui doit s'entretenir avec le Dasen au téléphone la semaine prochaine.

● Florent Estivals

Sélestat

École Oberlin : une crèche avant un périscolaire

Vaste réorganisation en vue à Sélestat à la rentrée prochaine : à moitié inoccupée, l'école maternelle Oberlin devrait provisoirement accueillir les enfants de la crèche la Farandole, qui va subir des travaux. À terme, un périscolaire pourrait y être implanté.

L'intercommunalité envisage des travaux dans un des deux bâtiments qui abritent la crèche la Farandole, rue du Docteur Bronner à Sélestat. « C'est une passoire énergétique, indique Philippe Steeger, directeur général des services de Sélestat & Territoires, le nouveau nom de la communauté de communes. Ramené à la surface, c'est le bâtiment public qui consomme le plus sur la comcom. On veut aussi en profiter pour réhabiliter des travaux d'aménagement et de mise aux normes. » Le chantier, estimé à plus d'un million d'euros, ne devrait pas débuter avant 2026. Si une partie des enfants sera accueillie dans le second bâtiment situé à l'arrière, l'inter-



Avec trois salles de classe occupées sur les six, l'école maternelle Oberlin sera provisoirement réaffectée en crèche avant, sans doute, de devenir un périscolaire.

communalité s'est mise en quête de locaux provisoires pour accueillir les autres après avoir envisagé la solution – trop coûteuse – de modulaires.

Les élèves redirigés vers Schuman ou Wimpfeling

La communauté de communes s'est rapprochée de la Ville de Sélestat où l'école maternelle Oberlin, située en face du centre hospitalier, compte au-

jourd'hui environ 70 élèves répartis en trois classes alors que le bâtiment peut en accueillir jusqu'à six. Il a été convenu, avec l'accord de l'Éducation nationale, qu'à partir de la rentrée 2025, les enfants de la crèche seraient installés à l'école jusqu'à la fin du chantier à La Farandole, sans doute en 2027.

Des travaux d'aménagement seront réalisés à l'école Oberlin pour accueillir les jeunes



Le bâtiment qui accueille la crèche la Farandole va faire l'objet de travaux. Photos Florent Estivals

enfants, « de l'ordre de 50 000 € à 100 000 € » selon la Ville de Sélestat, qui s'est également rapprochée de la protection maternelle infantile (PMI) pour bénéficier des autorisations nécessaires.

Parallèlement, les deux classes monolingues de l'école Oberlin rejoindront l'école Schuman (quartier de la Filature) et la classe bilingue, l'école Wimpfeling. « À Schu-

man, seules quatre des six classes sont aujourd'hui occupées. Cette réorganisation répond à une logique d'optimisation de la gestion des bâtiments », fait-on valoir à la Ville. « On invite les parents d'élèves à nous contacter, notamment en cas de dérogation ou de rapprochement de fratrie », indique Isabelle Silber, responsable du service Éducation à la Ville de Sélestat.

Une fois les travaux achevés à la Farandole, l'ensemble des jeunes enfants y retournera. L'école Oberlin devrait alors accueillir un périscolaire.

« Soulager le site périscolaire Wimpfeling »

« Cela permettra de soulager le site de Wimpfeling qui, avec 300 à 350 enfants accueillis, est le plus important à Sélestat », indique Geneviève Muller-Stein, adjointe en charge des affaires scolaires. Cette nouvelle affectation nécessitera sans doute, là aussi, quelques travaux. Et pourrait être le départ d'une réflexion plus vaste sur les sites périscolaires à Sélestat.

En attendant, l'école Oberlin conservera son statut juridique d'établissement scolaire « au cas où on ait à nouveau besoin du bâtiment s'il devait y avoir une recrudescence d'inscription », indique la Ville. Au vu des fermetures de classe récemment annoncées faute d'effectifs, ce n'est clairement pas la tendance.

● F. E.